

DIARIO



DE OLOT

Nº 4146

| | | |
|--|---|---|
| Año I | PERIODICO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS | Núm. 27 |
| Administración: Santo Tomás, 4 Redacción: Clivillers, 22 Talleres: San Bernardo, 2 Teléfono n.º 232 | Miércoles, 25 Octubre de 1916 | Suscripción Al mes. . . 1 pta. Núm. suelto 0'05 » Anuncios, esqnelas, remitidos, etc., a precios según tarifa. PAGOS POR ADELANTADO. |

Al Margen de la vida

LA CONDESA DE PARDO BAZÁN

En Coruña se ha inaugurado el monumento a la Condesa de Pardo Bazán. La excelente escritora, cuya maravillosa prosa todo el mundo ha podido saborear a través de las columnas periodísticas, ya puede contemplar su poética efigie resistiendo las inclemencias del tiempo y afrontando la inmortalidad.

La Condesa de Pardo Bazán ha alcanzado el mayor grado de gloria mundana a que puede aspirar un sublime artifice de la pluma, y así, cuando su inolvidable compatriota, la dulce y fuerte Rosalía de Castro yace olvidada en el modesto panteón de un cementerio lugareño, ella, la Sra. Condesa togada, la primera mujer que ha pisado en España los umbrales de un claustro profesoral por obra y gracia del Sr. Ministro de Instrucción Pública, ha sentido la honda emoción de ver descorrer una cortina entre los clamores de la multitud, que vitorea a la imagen petrificada, sin calcular que tal vez un día puedan volver las espaldas a la auténtica condesa de carne y huesos. Mas es fuerza considerar en serio estas cosas, que de tarde en tarde ponen al descubierto las llagas putrefactas de nuestra idiosincrasia española.

Si las generaciones venideras, más conscientes y más serias que nosotros no se deciden a barrer los monumentos que tan prodigalmente alzamos nosotros para encumbrar mediocridades y endiosar labores discretas, si allá por los

años dos mil, la fiebre monumental perdura con la intensidad de nuestros días, será de pasar olvidados para no caer en la vergüenza de una exhibición injusta, que por ser lo normal pierde toda su significación moral y toda su trascendencia ética.

Cuando tales meditaciones va trazando la mente, por un fenómeno instintivo de referencia que nos lleva siempre al solar inolvidable de nuestros lares, pensamos en el desapego nuestro a los monumentos; pensamos en la promesa sacramental que sigue pendiente para las futuras generaciones respecto al proyectado monumento a Fontanella. Pensamos en Verntallat, el heroe ramensa acerca de cuyo valor social se están llevando a término serios y profundos estudios, y con todo ello una oleada de pesimismo nos llena el alma, y sentimos una voz secreta que nos acusa de una enorme injusticia, la de dejar en el olvido gestos gloriosos y hombres inmortales que bien son merecedores de que se perpetuara su fama en la piedra hieratica de un monumento.

A la Condesa de Pardo Bazán, sin llevar el nombre de un Fontanella y sin haber redimido a la Cataluña feudal como un Verntallat, le ha cabido la gloria que aquellos no han alcanzado aún, y pienso yo que acaso, si Fontanella y Verntallat hoy vivieran, gozarían la privanza de un gobernante y dispensarían favores a granel, acaso,

acaso, no fardarían en poderse contemplar a si mismos esculpidos en broncea estatua en medio de una plaza pública, como la ilustre Sra. Condesa de Pardo Bazán.

C. BADIA

Recuerdos y comentarios

CARTAS DE UN FORASTERO

II

Olot-Agosto 1916.

Querido padre: Sigo encantado de la vida en esta tierra. Ayer estuve en el Casino, modesto casino pueblerino que parece ser mantenido por la población para uso exclusivo de los forasteros. Salas ataviadas en rudimentaria forma, servicio ofrecido con indudable buena voluntad, pero nada más que buena voluntad; unos señores que matan las horas quedamente sobre un tablero de ajedrez... en fin, el espectáculo soñoliento y monótono de aquel refugio del tedio en las poblaciones provincianas, que se llama el Casino.

Por la noche, no obstante, se transfigura, y es que una oleada de juventud invade sus salas: Son los forasteros, es la juventud de la Colonia, y casi estoy por decir la única juventud que va y se divierte en el Casino.

La velada estaba anunciada según el programa consabido de un baile, sin embargo la configuración de los grupos en la sala parecía, sin duda, algo muy distinto.

Me recordó la severa positura de las sectas protestantes, en cuyos santuarios las hembras aparecen a la derecha y los varones a la izquierda. Tal era la impresión de la sala del Casino. De un lado, colocadas en hilera rigurosa a lo largo de las pomanas, el ritmo de labios femeni-

E. Pardo

nos, el chispear de ojos brillantes, el maniporeo constante de los abanicos. Al otro lado, guardando un riguroso paralelismo, jóvenes perezosamente tendidos, humo incesante de cigarros, palabras insinuantes y harto expresivos, la juventud masculina aislada, sosa, aburrida. En el centro del salón una o dos parejas, a lo sumo tres y siempre las mismas, ensayaban los soñolientos compases de un vals lento y al terminar unos frios aplausos de los espectadores hace sospechar si es aquello una academia de baile. Por mi parte tuve la temeridad de romper la rigurosa separación de sexos y sentéme al lado de una linda muchacha a quien había sido presentado ya. Contóme muchas cosas interesantes y experimenté una grata sorpresa al saber que ella era de las contadas por no decir la única señorita olotense que frecuentaba las reuniones del Casino. Me dijo que los salones del Casino no se utilizan más que durante el verano; que la mayoría de las muchachas de la localidad se abstienen por completo de tales reuniones; que en Olot no se divierte más que parte de la juventud y que durante las largas veladas invernales el retraimiento más absoluto les abisma en una vida monótona y tristemente gris.

Parecióme imposible toda aquella charla que era para mí una revelación, pero los ojos brillantes de mi amiguita encantadora no mentan, y en ellos se adivinaba ya la nostalgia del invierno como un presentimiento inevitable.

En el salón se seguía danzando lánguidamente. Una mamá bosteza sin cesar, y un aire de aburrimiento cruza el ambiente. Al retirarnos quise obsequiar a unos amigos con unas pastas.....; en el café del Casino no había pastas.....; mi chocolate, pues.....; imposible, el fuego de la cocina se había apagado ya.

Decididamente, tiene esta tierra cosas deliciosas. Le abraza su hijo

MIGUEL.

Vida Religiosa

FUNCIONES RELIGIOSAS

SANTOS PARA HOY Y MAÑANA

Miércoles, 25: Stos. Crisanto, Crispín, Daria y Crispiniano mrs. y Frutos confesor.

Jueves, 24: Stos. Evaristo p. y m., Rogaciano pbro., Felicísimo mr. y Gaudioso abate y confesor.

Cuarenta horas: Continúan en la Iglesia de la Virgen del Tura. La exposición de S. D. M. hoy por la tarde de las 3 a las 7 y los días laborables de 5 y media a 7.

Turno de vela: corresponde al grupo cuarto.

CRÓNICA LOCAL

Según se nos informa, la Liga Industrial de nuestra ciudad convocará nueva reunión de las fuerzas vivas de la localidad para tratar del cambio de horario del tren correo y también firmar una instancia dirigida a la Dirección general de Comunicaciones.

● Merced a las activas gestiones de nuestros particulares amigos de Figueras, D. Jorge y D. José Monsalvatje, el domingo próximo 29 del corriente, dará un escogido concierto musical en el Teatro Jardín de aquella ciudad, la reputada y meritísima Orquesta Sinfónica de Madrid, compuesta de noventa profesores y dirigida por el maestro Arbós.

El programa que ejecutará consta de tres partes y lo constituyen las composiciones Scherazade (Suite Oriental) de Rimsky-Korsakof.—Sexta Sinfonía (Pastoral) de Beethoven.— Muerte y Transfiguración de Strauss.— Aprendiz de Brujo de Dukas y Taunhauser (obertura de Wagner).

La propia entidad musical ejecutará también otros conciertos en Gerona durante los días de las próximas fiestas de S. Narciso que se celebrarán en dicha capital.

De nuestra ciudad sabemos que son varias las personas aficionadas a la buena música que piensan trasladarse allí para asistir a los indicados conciertos.

● Se encuentra afortunadamente ya algo mejorado de su indisposición nuestro compañero Sr. Llovera.

● Ayer durante todo el día lució el sol, si bien el aire continuaba algo fresco: de todas suertes el tiempo está inseguro.

— Está probado por las eminencias médicas y por los fumadores de buen tono, que el papel **Mefisto** es el mejor de todos **Grandes regatos**

● Se encuentra algo mejorado de la enfermedad que le ha retenido en cama unos días el hijo de nuestro estimado amigo don Manuel Ricart llamado José. No hemos de decir cuanto celebraríamos una total mejora.

● El domingo próximo nos anuncia la empresa del Ideal Park que terminará la exhibición de la película «Misterios de New-York».

● Ayer empezaron las obras de albañilería en los locales del Hospicio, en donde han de instalarse los servicios de «La Caridad».

Cree la Junta de la mentada entidad, poder tenerlas terminadas por todo el presente año, a fin de poder ser inaugurados dichos locales en primero de Enero próximo.

En su día ya nos será grato ocuparnos detalladamente de ello, así como de los vastos proyectos que abarca el pensamiento de los directores de tan benéfica institución.

● El día ocho de Diciembre próximo, festividad de la Purísima Concepción, se celebrará en este Teatro Principal una escogida función lírica poniéndose en escena dos o tres zarzuelas. Del producto líquido que se recaude se destinará una mitad para los pobres de la población.

Parece ser que en el desempeño de la función tomarán parte valiosos y distintos elementos de la localidad.

● Paulatinamente, mejor dicho, con exasperante lentitud van continuando las obras de la nueva pavimentación de la calle de San Rafael, y no por cierto ahora por falta de adoquines, puesto que hay un suficiente stock al extremo de la referida calle. Los vecinos de la dicha calle están indignadísimos. Y tienen razón.

NOTAS MUNICIPALES

Para la sesión municipal próxima, se ha circulado la siguiente orden del día:

Comunicación del Sr. Alcalde Presidente, respecto al seguro contra incendios del edificio Teatro.

Presupuesto ordinario para el próximo año de 1917.

Solicitud de la Liga de Defensa Industrial referente al horario de trenes de la Compañía del Ferrocarril de Olot a Gerona.

Otra de varios vecinos de la calle de San Pedro Mártir, interesando se proceda al arreglo del empedrado de la misma.—Es copia.—El Secretario, *Enrique Daunís*.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE LA MUY LEAL CIUDAD DE OLOT

En virtud de lo acordado por dicha Corporación municipal, se saca a subasta el servicio de limpieza de las calles, plazas y paseos de esta ciudad con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en Secretaría, advirtiéndose que el remate tendrá lugar en estas Casas Consistoriales a las doce del tres del próximo Noviembre hasta cuyo día y hora podrán presentar los interesados las propuestas que estimen convenientes.

Lo que se hace público para conocimiento de todos aquellos a quienes pueda interesar.

Olot 23 de Octubre de 1916.—El Alcalde Presidente, *Juan Tresserras*.—P. a de su Excmá. El Secretario, *Enrique Daunís*.

El Tiempo

| | |
|------------------------------|---------|
| Presión atmosférica 9 mañana | 726 mm |
| » » 3 tarde | 725 mm |
| Temp. max. sombra | 18° |
| » mínima » | 6° |
| » media » | 12° |
| Lluvia (med. 8 m.) | 5'5 |
| Carácter del día | neblina |

Información telegráfica y telefónica

Parte comercial

Barcelona.—Banco Hispano Colonial, 64-60 operaciones.—Crédito Mercantil, 53-75 operaciones.

Notas políticas

Madrid.—El jefe del gobierno, que se proponía pasar el día de hoy en el campo, regresó anoche a Madrid, cuando no le esperaban los ministros, ni su propia familia.

Despachó con el subsecretario y vió a algunos ministros y también al presidente del Congreso, que le visitó para darle cuenta de las medidas que ha adoptado de precaución, referente una de ellas a la prohibición de entrar en la Cámara al que carezca del oportuno pase.

Mostróse sorprendido de la extrañeza que ha causado a algunos periódicos el hecho de que el gobierno no diera a la prensa en dos días la confirmación oficial del asesinato del presidente del Consejo de Austria.

Hasta ayer, a las nueve y media de la mañana, no hemos recibido ningún telegrama oficial del embajador en Viena. Por cierto que la noticia es muy lacónica. Viene sin fecha alguna y se limita a decir nuestro representante que ha sido asesinado el presidente del Consejo por el hijo del jefe del partido socialista austriaco.

Reina expectación política con motivo del debate que iniciarán los republicanos mañana.

El señor Villanueva no tenía anoche ninguna noticia respecto al particular ni tampoco los compañeros de minoría del señor Domingo, que dicen no haber sido consultados por éste.

Tanto el presidente de la Cámara como el jefe del gobierno decían que en el caso de presentarse una proposición incidental, estaría justificado se presentase otra segunda de «no ha lugar a deliberar sobre el asunto».

Si a pesar de todo se fuera adelante en la discusión, intervendría la minoría tradicionalista y casi es seguro que también lo haga el señor Maura.

NOTICIAS DE LA GUERRA

DE PROCEDENCIA FRANCESA

La situación militar

En los frentes francés y británico, hubo ayer una enorme actividad por parte de la aviación aliada, que derribó siete

aparatos enemigos y proporcionó al teniente Heurteaux su décimo triunfo.

Los alemanes atacaron vigorosamente a Saily Sallisol, siendo rechazados, con grandes pérdidas.

Los franceses han obtenido un gran triunfo en la región de Chaumes haciendo 250 prisioneros.

Los rumanos lograron recuperar el monte Suri y rechazaron cinco ataques enemigos en la orilla derecha del Oltu.

Los serbios avanzan, habiendo hecho 250 prisioneros, entre ellos un oficial y 24 soldados alemanes.

Comunicado británico

París.—El comunicado inglés de esta noche dice lo que sigue:

Esta tarde, después de varias operaciones llevadas a cabo en nuestra derecha, al Sur del Ancre, hemos avanzado nuestras líneas al Este de Guendecourt y Les Boeufs, en un frente de más de un kilómetro.

Durante el curso del día nuestras trincheras han sido violentamente bombardeadas hacia Lesars.

Por la tarde el enemigo ha operado una concentración al Sur de Grandecourt, intentando un ataque, que ha contenido nuestro fuego de artillería.

En la última noche los alemanes han intentado dos golpes de mano en nuestras trincheras del sector de Gommecourt habiendo fracasado el primero bajo nuestro fuego con importantes pérdidas para el enemigo y consiguiendo éste, en el segundo ataque, penetrar en nuestras líneas avanzadas, de las que ha sido inmediatamente arrojado por un contraataque.

Ayer nuestros aviadores lanzaron bombas sobre dos estaciones situadas detrás de las líneas enemigas, habiendo alcanzado a un tren en marcha y causado serios daños en el material rodado y en los edificios.

Buques a pique

Londres.—El Lloyd comunica que el vapor noruego *Drasn* y el griego *Aris* han sido echados a pique.

DE PROCEDENCIA ALEMANA

Noticias de origen alemán

Nauen.—En la mañana del día 22, hidroaviones enemigos realizaron un ataque contra las islas Frisia oriental alemana, el cual no tuvo resultado alguno ni causó ningún daño.

Un hidroavión alemán bombardeó con éxito en la tarde del día 22, la estación y muelles de Shernesse en la desembocadura del Támesis.

El Almirantazgo inglés comunica que un submarino inglés torpedeó el día 20 en el mar del Norte a un crucero alemán tipo *Kolberg*. Cuando el crucero fué últimamente visto, navegaba trabajosamente con rumbo hacia su patria. En realidad se trata del pequeño crucero alemán tipo *Muenchen* que regresó a su base ligeramente averiado.

Confirmación de la toma de Constanza

Amsterdam.—Después de la retirada de los rumanos hasta el ferrocarril de Cernavoda a Constanza, esta última población ha sido tomada por los alemanes.

Pola.—La prensa concede gran valor estratégico a los éxitos obtenidos por el general von Makensen en la Dobrudja, a pesar de la enorme superioridad numérica de los rusos y rumanos.

Además, se ve claramente el poco valor que tiene el comunicado de nuestros enemigos al afirmar que tenían la iniciativa en los ataques.

Acerca de la conquista de Constanza, dice la *Neue Frei Presse*: «La conquista de este puerto tan importante de Rumanía significa el fracaso del plan aliado de pasar a Bulgaria a través de Rumanía asegurando así el dominio ruso en Turquía por vía terrestre.»

Podemos, pues, afirmar que este plan ha fracasado por completo a causa de la Conquista de Constanza, que hace imposible este ideal acariciado por Rusia y sus aliadas.

Demuestra igualmente la inmensa fuerza de los Imperios centrales, que los aliados ni siquiera sospechaban, pero que ahora se ven obligados, después de este verdadero éxito a reconocer.

La lucha en el África oriental

Berlin.—En el Reichstag contestó el subsecretario de Estado Solf a una pregunta de Bassermann respecto a la situación de guerra en el África oriental alemán. Los ingleses reunieron contra el África oriental alemán una fuerza de 70 a 80.000 hombres, además del bloqueo de toda la costa. Nuestras tropas coloniales tuvieron que evacuar después de una fuerte resistencia las comarcas del sur. Actualmente existen aún en el África oriental dos teatros de guerra separados. Nos mantenemos todavía en una parte importante de dicha colonia y se continúa oponiendo a los ingleses fuerte resistencia. La tranquilidad entre los indígenas sigue siendo completa. Gracias a la bravura de nuestras tropas coloniales el enemigo no ha podido alcanzar su objetivo.

FÁBRICA DE SAVONS, de Castella i Cia.

Barcelona

Especialitat en classes de Coco i Oliva, a preus sense competència.

Representant únic aquí: **Esteve Hostench,** Verge del Portal 6.

SABATERIA ROVIRA

Successor de SIMÓN VILAR

LA CASA QUE TE
I VEN MÉS CALSAT

PREUS DE FÁBRICA

Sant Esteve, 8.-OLOT

NUEVA ZAPATERIA

Queda abierto de nuevo el antiguo establecimiento de zapatería en el paseo Blay, n.º 56 (al lado de la Administración de Loterías).

Grandes existencias de calzado.
Precios económicos.

Arturo Simón

S. ESTEBAN, 21

Material eléctrico, instalaciones. Lámparas «Osram» la mejor de todas; Especialidad en restaurar aparatos de luz quedando como nuevos.

S'acaba de rebre un gran assortit de

paper tintes, plumilles, libretes, guixos,

carbó, llapis, etc. etc. en la botiga d'en

PERE AUBERT

CLIVILLERS--22

DIPÓSIT DE

Vins lligitims de Jerez

de la casa **BARBANZOLO**

Verge del Portal, 6

Vins de Jerez secs superiors

a 15, 17 i 19 pts. mallat

¡VERMOUTH TORINO!

Representant: **Esteve Hostench**

OLOT

EL FOMENTO NACIONAL

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS SOCIALES

(Ramo de enfermedades)

Autorizada por R. O. y hecho el depósito que marca la Ley

Domiciliada en Barcelona, Caspe 22, 1.º

Representante en Olot y su comarca:

E. LLOVERA C.

Paseo Blay 42, 3.º

CONFECIÓ DE ROBA BLANCA

ANTONIA IGLESIAS

Carrer Major, núm. 19, 1er.

Entrada pel carrer de la Parra, núm. 1